

RESUMEN

Los factores de riesgo se *1998* como aquellas características

FACTORES DE RIESGO PARA CARDIOPATIA ISQUEMICA

producir morbimortalidad a causa de enfermedad de arteriosclerosis coronaria.

A fin de conocer la incidencia en nuestro medio de los diferentes

AUTORA

factores de riesgo en el desarrollo de la cardiopatía isquémica, fue

DANIELA AVILES ARMIJO

diseñado un protocolo retrospectivo, longitudinal y comparativo en 204

R-I Medicina Interna

adultos sometidos a angiografía coronaria, 143 (70.1%) de ellos

Belga Centro Médico Quirúrgico Boliviano

portadores de una ó más lesiones de las arterias coronarias y 61 (29.9

%) sin lesión alguna. Los factores de riesgo significativos en los

ASESORES

pacientes con lesión coronaria fueron la hipercolesterolemia (99 vs 22,

Dr. Luis Mercado Morales

$p < 0.0000001$, altamente significativo), el hábito de fumar (31 vs 39, $p <$

Jefe del Servicio de Cardiología del Adulto

0.0000001), la hipertensión arterial (57 vs 15, $p < 0.0000003$), y la

diabetes (29 vs 3, $p < 0.0000001$). Incluimos que la ocurrencia de

Dr. Silvestre Arze

casos de enfermedad coronaria está influenciada por los

Jefe del Servicio de Medicina Interna

factores mencionados. Conclusión: Los factores de riesgo mencionados

Centro Médico Quirúrgico Boliviano Belga

PALABRAS CLAVE: Factores de riesgo, Lesión coronaria

CORRESPONDENCIA:

Cardiopatía isquémica

Dra. Daniela Avilés Armijo

Servicio de Cardiología

Centro Médico Quirúrgico Boliviano Belga

Cochabamba

RESUMEN

Los factores de riesgo se definen como aquellas características congénitas o adquiridas que al asociarse implican un riesgo mayor de producir morbimortalidad a causa de arterioesclerosis coronaria.

A fin de conocer la incidencia en nuestro medio de los diferentes factores de riesgo en el desarrollo de la cardiopatía isquémica, fue diseñado un protocolo retrospectivo, longitudinal y comparativo en 204 adultos sometidos a angiografía coronaria, 143 (70.1%) de ellos portadores de una o más lesiones de las arterias coronarias y 61 (29.9%) sin lesión alguna. Los factores de riesgo significativos en los pacientes con lesión coronaria fueron la hipercolesterolemia (99 vs 22, $p < 0.0000001$, altamente significativo), el hábito de fumar (91 vs 39, $p < 0.0000001$), la hipertensión arterial (57 vs 15, $p < 0.0000003$), y la diabetes (29 vs 3, $p < 0.0000042$). Concluimos que la ocurrencia de casos de enfermedad coronaria, está claramente influenciada por los factores mencionados.

PALABRAS CLAVE: Factores de riesgo, Lesión coronaria, Cardiopatía isquémica